
这这个个时时代代，，我我们们怎怎样样治治肿肿瘤瘤
——— 专访毓璜顶医院肿瘤内科

本报记者 孔雨童 通讯员 成修

乔布斯用一个“苹果”改变
了世界，却无法改写自己的命
运——— 在这个科技日新月异的
时代，癌症仍旧是人类的世纪难
题。但这并不代表这个时代的科
学家和医务工作者什么都没有
做。上世纪90年代的肠癌患者很
多都活不过一年，如今一半多的
中晚期患者能存活2年以上。

“癌症目前已经被归为慢性
病的行列，很多癌症都不再是绝
症。”烟台毓璜顶医院肿瘤内科
主任孙萍说。作为山东省区域医
疗中心和山东省肿瘤治疗的重
点专科，毓璜顶医院正在践行的
几个关键词，或许符合了这个时
代国内肿瘤治疗的最新、最优方
向。

关键词：多学科会诊

7个大夫看一个病人

关键词：临床药理基地

病人可以免费使用最新抗癌药

6月3日，烟台毓
璜顶医院病房六楼，
一场针对3名乳腺癌
病人的多学科会诊正
在进行。

这次会诊的参与
者包括了肿瘤内科、
乳腺外科、放疗科、影
像科、病理科等7大科
室的专家，会诊持续
了一下午，大家对治
疗方案讨论热烈。由
于其中一名患者肾脏
出现问题，肾病科的
大夫也参与其中。

而在 2 0 1 4 年之
前，一个肿瘤病人的
治疗方案往往跟他所
入住科室的相关性较
大。“比如内科可能优
先考虑化疗。”毓璜顶
医院肿瘤内科主任孙
萍介绍说，而目前新
入院的肿瘤病人都要
先接受这种不同科室

医生参与的会诊：影
像、病理科大夫要一
起明确诊断，再由内
科、外科、放疗、介入
甚至核医学科的大夫
针 对 病 人 的 具 体 情
况，共同讨论，制定最
合理的方案。

孙萍介绍说，目
前的治疗方案在“规
范化”的基础上更重
视“个体化”，要关注
病人的个体差异，比
如他的基因表型，有
哪些并发症等；其次
要 有 前 瞻 性 和 计 划
性，包含从开始到最
终治疗的每一步———
这将是一个对肿瘤病
人的“全程管理”。

虽然看似繁琐，
但多学科会诊给病人
提供了方便，也让治
疗少走弯路，更加规
范，更加精准。

2010年，毓璜顶医院成为烟威地区
唯一一家临床药理基地，这意味着，这
里的肿瘤病人可以提前一年、甚至几
年的时间用上某些国际最新、国内尚
未上市的抗癌药物。

临床药理基地，就是国家批准的
临床药物实验基地。一些药物在进入
临床前进行试验时，病人可以入组并
使用。目前毓璜顶正在做的，是一种治
疗乳腺癌的药物。“这种药物乳腺癌三
线以后的病人可以入组。”孙萍说，乳
腺癌三线即意味着是晚期乳腺癌病人
更换3种以上化疗药物。如果没有新药
出现，基本意味着这些病人失去继续
化疗的希望，而目前在医院使用的许
多病人得益于这种新药，病情得到控
制。

“我们现在参加的国际多中心临床
试验使用的一种止吐剂，只要吃一片
药，就比以往打各种针的效果都好。”孙
萍说。这些新出现的抗癌药，给很多患
者和家庭带来了曙光。除了药效往往优
于“老药”，入组治疗的患者用药、治疗
甚至来往医院的交通都全部免费。此
外，由于目前医院所参加的都是二到四
期的临床试验药物，都已经经过了毒性
的实验，因此安全性高。

如今，作为国家药理基地的毓璜
顶医院，每年都会有两百到三百名肿
瘤患者在毓璜顶医院免费用到新的抗
癌试验药物。“由于这些临床实验都遵
循国际上最严格的流程，无形中更加
规范了我们自身的肿瘤治疗。”孙萍
说。

关键词：生物免疫治疗

用病人自己的血治肿瘤

作为一种新兴的
肿瘤治疗模式，生物
免疫治疗技术在毓璜
顶医院运用得已经十
分成熟。近年来，不断
有烟威地区的病人在
去北京、上海等医院
就诊后被推荐回到毓
璜顶医院，进行这种
类型的治疗。

与大众耳熟能详
的放化疗不同，生物
治疗的原理是，将病
人的血分离出能够杀
死肿瘤细胞的淋巴细
胞和树突状细胞，然
后将其培养、扩增后
重新输入体内。

“就如同用病人

体内有战斗力的细胞
部队进行复制，让它
们 再 回 到 体 内 去 杀
敌。”孙萍介绍说，一
般来说肿瘤越小生物
治疗的效果越好，由
于它没有一般化疗的
副作用，已经与手术、
放疗、化疗并列成为
目前四大治疗癌症的
手段。

在这里，毓璜顶
医院的基因检测研究
中 心 再 次 发 挥 了 作
用。目前，毓璜顶医院
利用自己的实验室培
养、扩增各种细胞，回
输给病人，种类全面
并且安全性强。

关键词：分子靶向治疗

只杀癌细胞，不损健康

2011年，市民王先生因为肺癌住进了
毓璜顶医院肿瘤内科。当其家属听到失去
手术机会时，已经做好了后事的准备。如
今4年过去了，这一切却都没有发生。他每
日服用一片药，没有进行化疗。如今，王先
生的生活同生病前没什么两样。“刚得病
那会儿我连个坡都上不去，现在该上班上
班，该钓鱼钓鱼，我自己都觉得挺吃惊
的。”到现在，王先生还时常跟孙萍感慨。
这种效果得益于他服用了一种靶向药物。

“近十年来，靶向药物的出现真正给肿瘤
治疗带来了突破。”孙萍说。

在孙萍的描述里，靶向药物如同导
弹一样，精准地摧毁带靶点的癌细胞，
不影响健康细胞。因此不会带来化疗那
样的不良反应。这枚“生物导弹”在进入
人体后，会选择相应的致癌位点来结
合，使癌细胞死亡并抑制其生长。

目前，全世界已经上市的靶向药

物有二十多种，还不断有新的靶点发
现。它们让一些类似肠癌的肿瘤治愈
率明显提高，也让一些类型的肿瘤病
人生存期大大延长。但是，大部分靶向
药物应用均有一个前提：基因检测。

从这个角度上来说，毓璜顶医院
具有很强的前瞻性，2011年，毓璜顶医
院就建立起生物芯片北京国家工程研
究中心烟台分中心，这也是国内第四
家、烟威地区唯一一家基因检测方面
的研究中心。

“基因检测让靶向药物得以准确使
用，也让个体化治疗真正得以实现。”孙
萍介绍说，以肺癌为例，在此之前肺癌
病人只简单划分为小细胞肺癌和非小
细胞肺癌，使用各自的一套化疗方案。

但实际上，非小细胞肺癌还可以
划分为腺癌、鳞癌、大细胞癌等多种类
型。靶向药物出现后，如今的非鳞癌的

晚期病人在毓璜顶医院取到病理后，
都 要 进 行 基 因 检 测 。如 果 检 测 到
EGFR、ALK等基因突变，可能病人只
需要每天口服药物就可以控制。

孙萍说，基因检测护航之下的分
子靶向治疗，还给治疗理念带来变革。
此前医生们的注意力都在如何杀死、
消灭肿瘤，靶向药物通过抑制肿瘤生
长，让患者长期“带瘤生存”。“好比一
棵大树生了虫，如果连根拔起，虫是杀
死了，但树也活不成了，而如果我们只
是修剪它的生虫的枝杈，不让它长，也
不会影响树的存活。”

此外，在肿瘤治疗中，基因检测还
可以检测肿瘤患者对一些药物的“承
受力”。“比如有病人打某种化疗药物
后，会出现致死性腹泻。如果提前进行
基因检测，对某些病人就可以减低剂
量，这对于肿瘤病人来说十分关键。”

不久前，烟台毓璜顶又传来喜讯：该院又有肿瘤科等8个学科成功争创山东省临床重点专科。此次该院争创的重点专科数量与
省立医院、青医附院同居省内各大医院首位。至此，该院已拥有国家中医药管理局“十二五”中医药重点学科建设单位位1个，山东省医
药卫生重点专业9个，山东省临床重点专科24个，居省内地市级医院首位。

我们将陆续推出这些重点学科，让读者朋友跟我们一起走近医学，走近健康。

烟台毓璜顶医院肿瘤内科主任孙萍(左三)带领医护人员进行查房。

如何获得靶向药物

毓璜顶医院是烟威地区各种靶
向药物的赠药点。由于靶向药物十
分昂贵，目前国内一般采用的是病
人花钱购买几个疗程之后，就可以
享受中华慈善总会的赠药政策。由

签字医生签字之后，患者或家属就
可以在红十字总会、慈善总会领取
赠药。

如何申请未上市的最新抗癌药

每年毓璜顶医院都会有10组以
上的国内国际最新抗癌药物可以实

验使用，医生会向住院病人发出通
知或在官方微信、网站等平台向大
众发布，患者可自愿申请。此外，还
有一些其他医院承接的项目，毓璜
顶医院也可以代患者申请“入组”。
如在2015年进行的治疗恶性黑色素
瘤相关药物实验，烟台恶黑患者同
样可以申请。

相关链接

烟台毓璜顶医院肿瘤内科学科带
头人孙萍教授。
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